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К 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Их подвиг бессмертен

В Кузбассе прошёл оргко-
митет, посвящённый подготов-
ке празднования 80-летия По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне. Было отмечено, что 
в рамках Всероссийского про-
екта «Разговоры о важном» во 
всех кузбасских школах и тех-
никумах введён региональный 
урок памяти, сообщила пресс-
служба администрации прави-
тельства Кузбасса. Уже состоя-
лись занятия, посвящённые Ге-
рою Советского Союза Васи-
лию Жихареву, родившемуся 
в селе Кайла Яйского района, 
и кемеровчанке Герою России 
Вере Волошиной. В День Героя 
Отечества, 9 декабря, на уро-
ках рассказали о дважды Ге-
рое Советского Союза Афана-
сии Шилине. 

В Чебулинском муници-
пальном округе стартовал во-
енно-патриотический марафон 
«Равнение на Знамя Победы». 
Копия Знамени Победы пере-
даётся между образовательны-
ми учреждениями округа, где 
проводятся мероприятия, по-
свящённые памятным датам. 
Учащиеся Усть-Сертинской 
школы первыми приняли эста-
фету и провели урок мужества, 
посвящённый подвигу Веры 
Волошиной. Также для школь-
ников проходят патриотиче-
ские часы, конкурсы рисунков. 
Для юнармейцев организова-
ны мастер-классы по началь-
ной военной подготовке, ока-
занию первой помощи и кви-
зы по истории Отечества. Да-
лее копию Знамени Победы 
передали Курск-Смоленской 
школе. Завершится марафон 
7 мая на главной площади пгт 
Верх-Чебула.

Памятные мероприятия 
прошли в учреждениях куль-
туры региона. В Полысаевской 
Центральной городской би-

блиотеке состоялось открытие 
передвижной выставки «Кни-
ги – ровесники Великой Побе-
ды» из фонда Государственной 
научной библиотеки Кузбас-
са им. В. Д. Фёдорова. Участие 
в выставке приняли юнармей-
цы, школьники, студенты, чле-
ны совета ветеранов и литера-
турной группы «Прометей». Ре-
бята познакомились с книгой 
Татьяны Карюкиной, в которой 
собраны материалы о 670 по-
лысаевцах – участниках Вели-
кой Отечественной войны. Эти 
материалы стали основой для 
книги «Дважды победители». 
Кроме того, был организован 
мастер-класс по оформлению 
солдатского письма «Завет-
ный треугольник». Эти письма 
поддержки, созданные школь-
никами, с помощью волонтё-
ров будут отправлены участ-
никам СВО.

В Яшкинской детской би-
блиотеке прошёл историче-
ский час под названием «Мы 
под Москвой стояли насмерть». 
В мероприятии приняли уча-
стие школьники пгт Яшкино. 
Ребятам рассказали о войне, 
показали документальные ка-
дры и фотографии, а также ви-
део Парада Победы на Красной 
площади.

С 3 по 9 декабря в музеях 
региона также прошла патри-
отическая неделя. В них со-
стоялись тематические экс-
курсии, уроки памяти, разго-
воры о важном, лекции, про-
смотры фильмов. Так, в Берё-
зовском городском музее име-
ни В. Н. Плотникова учащим-
ся рассказали о судьбе земля-
ка Михаила Климова, без ве-
сти пропавшего в январе 1942 
года. Ребята увидели фотогра-
фии, личные вещи бойца, а так-
же видеосюжеты, кадры кино-
хроники военных лет.
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Кузбасские музеи присоеди-
няются ко всекузбасскому патри-
отическому проекту «Маршруты 
Победы». В них открываются те-
матические экскурсии. Так, с но-
ября 2024 года Прокопьевский 
городской краеведческий музей 
представляет жителям и гостям 
города туристический автобус-
но-пешеходный маршрут по зна-
ковым местам, связанным с бое-
вым и трудовым подвигом про-
копчан. Как отмечается на сайте 
музея, первая точка маршрута – 
сквер героев-комсомольцев, где 
располагаются памятник комсо-
мольцам, павшим в годы Великой 
Отечественной войны, памятные 
комплексы «Прокопчане – Герои 
Советского Союза», «Прокопча-
не – кавалеры ордена Славы» и 
другие. Следующие пункты по-
сещения: военный комиссари-
ат Прокопьевска, стадион «Шах-
тёр», объекты, на которых уста-
новлены мемориальные доски, 
посвящённые Героям Советско-
го Союза Николаю Шеломцеву, 
Евграфу Селиванову, выпускни-
кам прокопьевского аэроклуба, 
площадь Победы, где установле-
на стела почётных граждан горо-
да, Героев Советского Союза, Ге-
роев Социалистического Труда, 
стела «Землякам, павшим за Ро-
дину в 1941–1945 гг.».

Более 200 заявок подали ке-
меровчане на участие в муни-
ципальном этапе Всекузбасско-
го фестиваля-конкурса «Вик-
тория. Песни Победы». Напом-
ним: спеть песню Победы могут 
все желающие. Конкурс пройдёт 
в два этапа по номинациям: «Со-
временная песня о войне, о Побе-
де», «Песня военных лет», «Ав-
торская военно-патриотическая 
песня», «Театрализованная пес-
ня», «Военно-патриотическая 
песня в исполнении трудового 
коллектива».

Первый отборочный концерт 
муниципального этапа прошёл в 
ДК посёлка Трудармейского Про-
копьевского округа, участие при-
няло более 150 участников, ко-
торые исполнили 43 музыкаль-
ных номера.  

До 20 января конкурсные 
прослушивания пройдут во всех 
муниципальных образованиях. 
Заключительные торжествен-
ные концерты победителей муни-
ципального этапа пройдут в ше-
сти территориях региона: в горо-
дах Ленинске-Кузнецком, Анже-
ро-Судженске, а также в Топкин-
ском, Прокопьевском, Между-
реченском, Тяжинском муници-
пальных округах. Победители от-
борочных туров примут участие 
в гала-концерте, который состо-
ится 8 мая 2025 года на площа-
ди Защитников Донбасса г. Но-
вокузнецка.

ОǦǭана ǍОǑАǌЕВА.

͂ Кузбассе прошли значимые мероприятия в рамках областной 
патриотической недели, приуроченной ко ̈́ню ͌еизвестного ͐олдата 
�� декабря	 и ̈́ню ̓ероев Отечества �� декабря	. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Откровенный диалог
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«Мы вместе с подрядчиками бу-
дем смотреть, как организовать стро-
ительно-монтажные работы таким 
образом, чтобы ограничение по вы-
лету из города Кемерово было мини-
мальным. Ну а на тот момент, когда 
закроется аэропорт Кемерова, мы бу-
дем пользоваться терминалом Но-
вокузнецка, он от областного цен-
тра находится в двухчасовой езде», 
– подчеркнул глава региона.

С͇ͤͤͮͬͭͣͫ͟͟͡Ψ ͬ͠ͳͬͣ
Губернатор Кузбасса рассказал 

о значении для региона Северо-За-
падного обхода города Кемерово. 
Он был построен всего за три года 
вместо запланированных шести лет. 
Строительство началось в декабре 
2021 года по поручению президен-
та России Владимира Путина. Про-
тяжённость четырёхполосной авто-
мобильной дороги – 47,6 км, мак-
симальная разрешённая скорость 
– 110 км/ч.

«Сейчас за сутки в среднем по об-
ходу проезжает 12–15 тысяч автомо-
билей, более 60 процентов из них – 
большегрузный транспорт», – ска-
зал Илья Середюк.

Также губернатор отметил, что 
Кузбасс вошёл в число лидеров по 
реализации нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги». Заме-
ститель председателя Правитель-
ства РФ Марат Хуснуллин в ноябре 
вручил «Золотой каток» за наилуч-
шие достижения и вклад в разви-
тие дорожной отрасли. В 2024 году 
приведено в нормативное состояние 
почти 78 км автомобильных дорог и 
искусственных сооружений в Ново-
кузнецкой и Кемеровской агломера-
циях, а также на дорогах межмуни-
ципального значения. Кроме того, 
было установлено 53 автобусных па-

вильона, построено около 21 км ли-
ний наружного освещения.

͏ͦͧ͟͡Ͱͧͤ ͯͭͬͮͰ͟
Илья Середюк рассказал о по-

строенных в Кузбассе современ-
ных спортивных объектах: Ледо-
вом дворце «Кузбасс», многофунк-
циональном спорткомплексе «Куз-
басс-Арена» в Кемерове, Дворце 
спорта «Арена кузнецких метал-
лургов», крытом футбольном ма-
неже «Запсиб-Арена» в Новокуз-
нецке и других объектах. Благода-
ря системному развитию спортив-
ной инфраструктуры за последние 
пять лет доля систематически зани-
мающихся физической культурой и 
спортом кузбассовцев превысила 60 
процентов.

͒ͬͩ͢ͺ   ͭͤͮͯͭͤͨͰͧͫͬͤ͡ 
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Также глава региона ответил на 
вопрос о перспективах развития 

угольной отрасли. Он сделал ак-
цент на том, что Кузбасс добыва-
ет половину угля страны, около 65 
процентов – особо ценных коксую-

щихся марок. В угольной промыш-
ленности Кузбасса задействовано 
около 100 тысяч человек. И сей-
час открылся рынок Азии: Индия, 

Китай. Регион нисколько не сни-
зил объём добычи угля, но толь-
ко изменил логистику доставки до 
конечного потребителя. Теперь мы 
отправляем большую часть про-
дукции в восточном направлении. 
И здесь, конечно, важно, чтобы 
выработанная продукция уезжа-
ла ритмично, своевременно, и вы-
возили угольщики тот объём, ко-
торый добыт.

«В результате действий недру-
жественных стран мы переориен-
тировали логистику: теперь боль-
шую часть угля отправляем в вос-
точном направлении. У нас есть за-
пасы угля, есть возможности добы-
чи, наша продукция востребована 
в мире. Нам важно обеспечить вы-
воз необходимого объёма», – сказал 
Илья Середюк.

Губернатор подчеркнул, что в 
ближайшие 50 лет потребность в 
угле не снизится, Кузбасс готов обе-
спечить углём страну и завоевать 
мировые рынки.

ǀмитǬиǥ УВАǌОВ.n Фото ǦерƼеǎ Карпуǲина
 ǧǜǦǦ.

n Фото ƫениса ǥассоǲина.

ФОРУМ

Бережём главное
͌а минувшей неделе 
Кемерово стал центром про-
ведения окружного форума 
по профилактике социального 
сиротства «͐емья на первом 
месте». ͐пециалисты обсуди-
ли актуальные вопросы се-
мьесбережения, поддержки 
семей, попавших в трудную 
жизненную ситуацию, про-
филактики социального си-
ротства и межведомственно-
го взаимодействия. ̓лавной 
гостьей форума стала ͋ария 
͊ьвова́елова, уполномо-
ченный при Президенте ͏͓ 
по правам ребёнка.

«Приятно, что территория нашего ре-
гиона выбрана для проведения окружно-
го форума. Наши специалисты смогут по-
делиться наработками и почерпнуть опыт 
коллег из регионов Сибири», – отметил гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк.

Приветствия участникам форума на-
правили заместитель председателя Прави-
тельства Российской Федерации Дмитрий 
Чернышенко и первый заместитель мини-
стра просвещения Российской Федерации 
Александр Бугаев.

На пленарном заседании выступила 
Мария Львова-Белова, уполномоченный 
по правам ребёнка. По поручению прези-
дента Российской Федерации Владими-
ра Путина специалисты её аппарата про-
водят Всероссийскую инспекцию систе-
мы профилактики социального сиротства.

Среди практик, которые реализуют-
ся в субъектах страны по семьесбереже-
нию, она отметила положительный опыт 
Кузбасса по созданию службы «Семейная 
диспетчерская». Комплексную поддерж-
ку родителям и детям, попавшим в слож-
ную жизненную ситуацию, оказывают пси-
хологи, социальные работники, педагоги, 
юристы. Работают выездные бригады. Се-
мьям помогают в решении актуальных во-
просов, в том числе трудоустройства, лече-
ния от зависимостей.

«Мы запустили масштабный проект 
«Вызов», который призван помочь детям 
из соцучреждений вернуться в кровные 
семьи или обрести новых родителей. Куз-
басс – в числе 14 пилотных регионов, где 
отработаются новые, эффективные прак-
тики по семьесбережению. Для реализа-
ции поставленных задач будет выделено 
дополнительное федеральное финанси-
рование. В регионе появится новая инфра-
структура, помогающая семьям в сложной 
жизненной ситуации. Всё нацелено на то, 
чтобы в учреждениях региона стало на 

25 процентов меньше детей, чтобы они 
воспитывались в семьях», – сказала Ма-
рия Львова-Белова.

Заместитель полномочного представи-
теля Президента Российской Федерации 
в Сибирском федеральном округе Алек-
сандр Орехов отметил, что особую важ-
ность имеет профилактика причин соци-
ального сиротства, в том числе индиви-
дуальный подход к каждой семье и каж-
дому ребёнку, своевременная поддерж-
ка и помощь.

На пленарной части форума прошла 
церемония вручения региональных сви-
детельств на приобретение жилья детям-
сиротам и детям, оставшимся без попечи-
тельства родителей. Ещё одним прият-
ным подарком для них стали сертифика-
ты на бытовую технику от уполномочен-
ного при Президенте России по правам 
ребёнка. По традиции был дан старт ма-
рафону аналогичных мероприятий в му-
ниципалитетах Кузбасса. В общей слож-
ности документ на покупку жилья полу-
чили 200 человек.

Форум проходил сразу на 10 площад-
ках, где выступили федеральные и регио-
нальные эксперты, сотрудники профиль-
ных ведомств, которые делились прак-
тическим опытом работы в социальной 
сфере и технологиями, доказавшими эф-
фективность. Кузбассовцы и гости реги-
она также приняли участие в стратегиче-
ской сессии в рамках федерального проек-
та «Вызов», панельной дискуссии «Путь к 
изменениям», презентационной площадке 
«Успешные практики комиссий по делам 
несовершеннолетних и защите их прав», 
«Комплексная помощь родителям с зави-
симостями», «Развитие клубов для роди-
телей», «Служба «Дети в семье»: опыт ре-
гионов» и других.

Параллельно работе форума уполно-
моченный при Президенте РФ по правам 
ребёнка Мария Львова-Белова побывала 
с инспекцией в государственных учрежде-
ниях для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей.

В детском доме «Умка» и социально-
реабилитационном центре «Маленький 
принц» Мария Алексеевна провела при-
ём граждан, где обсудила с кемеровчана-
ми их проблемные ситуации по возвраще-
нию детей в родные семьи. 

Финальной точкой рабочей поезд-
ки стало посещение филиала Централь-
ной музыкальной школы – Академии ис-
полнительного искусства «Сибирский». 
Здесь живут и учатся талантливые ребя-
та из разных регионов России и Беларуси. 
Многие ученики – из многодетных семей 
и семей в непростой ситуации. Для пяти та-
лантливых и трудолюбивых музыкантов, 
кому нужна дополнительная финансовая 
поддержка, утвердили именные стипен-
дии на год: по пять тысяч рублей в месяц.

Евгения БЛИЗНИКОВА.

АНОНС

О самом важном
�� деǦаǝǬя в ����� ǫо моǭǦовǭǦомǯ вǬемени 
в ȴǰиǬ вȲǥдет ǫǬогǬамма �Итоги года 
ǭ ВладимиǬом ПǯтинȲм�.

Глава государства в прямом эфире подведёт ито-
ги уходящего года и ответит на вопросы журналистов 
и жителей нашей страны.

Как сообщается на сайте Кремля, каждый может 
задать вопрос через сайт программы moskva-putinu.
ru (москва-путину.рф), СМС- или ММС-сообщения 
на номер 0-40-40 и по телефону 8-800-200-40-40. Во-
просы будут также приниматься через специальное 
мобильное приложение (подробнее о нём можно уз-
нать на сайте программы).

Текстовые и видеовопросы президенту могут 
быть отправлены и через социальные сети «ВКонтак-
те» и «Одноклассники». Официальные группы про-
граммы – vk.com/moskvaputinu и ok.ru/moskvaputinu. 
Приём вопросов будет осуществляться с 00:00 8 дека-
бря и вплоть до окончания программы 19 декабря.

КУЛЬТУРА

Выходные на позитиве
В ȴти вȲǱоднȲе в ǦǯǣǝаǭǭǦиǱ теǬǬитоǬияǱ ǫǬо-
ȯло неǭǦолȳǦо меǬоǫǬиятиǥ� ǭвяǣаннȲǱ ǭ ǭо-
ǝȲтиǥнȲм тǯǬиǣмом� ǫǬивлеǦаȵȰиǱ гоǭтеǥ ǦаǦ 
иǣ ǭоǭедниǱ мǯниȭиǫалитетов� таǦ и Ǭегионов.

Так, в Анжеро-Судженске состоялся традицион-
ный Всесибирский праздник «Сибирский валенок», 
он объединил лучших мастеров народного творче-
ства, любителей активного зимнего отдыха из разных 
регионов страны. В программе праздника были ре-
гиональный конкурс «Войлок-фест», в котором при-
няли участие мастера Кузбасса, Томска и Алтайско-
го края, конференция «Локальный бренд», муници-
пальный конкурс «Лучшая Снегурочка Анжеро-Суд-
женска – 2025», семейный конкурс «Новогодние 
сани» на лучшее украшение детских зимних санок, 
турнир «Хоккей в валенках», а также выставка «Не-
простой сибирский валенок». Завершился праздник 
массовым танцем «Барыня в валенках», который ис-
полнили более 500 человек.

Как сообщил региональный минкульт, гастроно-
мический фестиваль-конкурс «ПельменьФест» объ-
единил более четырёх тысяч человек в пос. Трудар-
мейском Прокопьевского муниципального окру-
га. Гости дегустировали пельмени, участвовали в ма-
стер-классе по их лепке. Также были организованы 
спортивные соревнования и зимние игры, конкур-
сы на скоростное поедание пельменей, сборка мясо-
рубки на время и другие весёлые забавы. На площад-
ке работали фотозоны, ярмарка и сувенирная лавка. 
В зрительном зале Дома культуры прошёл конкурс на 
лучшего Деда Мороза округа. 

Прокопчан и гостей города в четвёртый раз со-
брал праздник встречи зимы «ПРОЙетины забавы». 
Открыло праздничную программу традиционное ко-
стюмированное шествие во главе с Йети. В рамках 
Года семьи на главной праздничной площадке семей-
ные команды боролись за победу в спортивных со-
стязаниях «Мама, папа, я – йетина семья». Для го-
стей всех возрастов в парке были подготовлены де-
сятки локаций: катание на лошадях, квадроцикле, 
лыжах, коньках и «ватрушках»; эстафеты, соревно-
вания по перетягиванию каната и поднятию гири, ко-
мандные игры; выставки изделий мастеров и рисун-
ков, аттракционы. Финалом праздника стал хоровод 
сотен гостей мероприятия с Йети 
и «Йетиной мамой».

Олȳга ǍОЛОВǘЕВА.

ПОГОДА

Температурные качели
В Кǯǣǝаǭǭ ǫǬиȯли моǬоǣȲ� но ненадолго ] 
вǭǦоǬе веǬнȷтǭя теǫло.

Как отметили в Кемеровском гидрометцентре, в 
Кузбассе сохраняется неустойчивая погода. После 
комфортной температуры, которая стояла с ноября и 
захватила первую декабрьскую неделю, холодать на-
чало уже в эти выходные. 

В ближайшие ночи сильно подморозит: -21–26 
градусов. А по северу – до -32 градусов. 10 декабря 
числа днем ожидается -17–22 градуса, 11 декабря – 
-10–15, а 12-го декабря -2–7.

Как видно, похолодание продлится всего несколь-
ко дней. Далее потеплеет, но несильно и опять же от-
носительно ненадолго. В этот период морозные буд-
ни сменят снежные осадки с метелями. А ближе к 
20-м числам декабря вновь ожидается понижение 
температуры. Антициклон уже формируется, и со 
временем начнёт смещаться в нашу сторону, сказали 
в Кемеровском гидрометцентре. 

В связи с похолоданием на территории Кузбасса 
электростанции СГК повысили температуру теплоно-
сителя до необходимого стандарта при работе 
в -20 градусов. 

К слову, несмотря на погодные качели, атмосфе-
ра уже стала благоприятной для возведения ледовых 
городков. Так, в Заводском районе Кемерова на цен-
тральную часть улицы Патриотов завезли ледяные 
кубы для новогоднего строительства. 

ОǦǭана ПАНАǌИНА.
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Человек эпохи

Листая праздничные 
страницы

ТВОРЧЕСТВО

Хоровое пение – 
терапия души

– Как родилась идея фе-
стиваля хоров?

– Хор Carpe Diem, руково-
дителем которого я являюсь, 
– это общественное творче-
ское объединение, которое не 
принадлежит ни к какой орга-
низации, потому мы постоян-
но находимся в поиске площа-
док для выступления. Занима-
емся в зале воскресной школы 
церкви Казанской иконы Бо-
жией Матери, но там малень-
кий зал, который не позволя-
ет проводить концерты на ту 
аудиторию, к которой мы уже 
готовы. К тому же это не очень 
доступное место для наших 
зрителей. Мы часто выступа-
ли в разных храмах, где при-
ветствуют хоровое пение, да и 
акустика там подходящая, но 
в религиозные организации 
пойдут далеко не все. Пото-
му мы ищем светские площад-
ки, чтобы нашим слушателям 
было комфортно. Перебирали 
много вариантов, но для нас 
нужно не просто просторное 
помещение, а место, где бу-
дет красивое звучание каждо-
го участника хора. Важно, что-
бы звук летел, не прерывался, 
не был гулким. В нашем городе 
таких мест практически нет. И 
в прошлом году случилась та-
кая история: я была в Санкт-
Петербурге, где случайно по-
пала на фестиваль «Хоровые 
сезоны на Витебском». Меня 
удивил этот формат выступле-
ния в зале ожидания на вокза-
ле, впечатлил и сам фестиваль. 
И мы решили взять эту идею 
для реализации в Кемерове. 
Тем более, как потом выясни-
ли, на нашем железнодорож-
ном вокзале уже проводили 
исторический бал. Сотрудни-
ки вокзала положительно от-
реагировали на задумку, аку-
стика мне там показалась хо-
рошей, поэтому взялись за ре-
ализацию проекта фестиваля 
хоров. Главная идея – объе-
динение хоровых коллекти-
вов для создания совместной 
концертной программы на са-
мых неожиданных для зрите-
ля площадках города.

– Кто выступал на пер-
вом вашем концерте?

– Пели два хора: Carpe 
Diem и концертный хор «Кре-
щендо» детской школы ис-
кусств № 15. В репертуаре 
хора ДШИ звучали как клас-
сические произведения, так 
и современная музыка, а кол-
лектив Carpe Diem исполнил 
современные произведения. 
Шикарное исполнение дет-
скими голосами хорошо из-
вестной композиции «Улетай 
на крыльях ветра» Бородина 
впечатлило публику. Удиви-
ло и исполнение «Беспечного 
ангела» группы «Ария». Было 
видно, как и руководитель, и 
дети горят тем, что они дела-
ют. Потому и зал живо реаги-
ровал: люди подпевали, хло-
пали, снимали происходящее 
на смартфоны.

– Насколько популяр-
ной оказалась ваша идея 
среди слушателей?

– К сожалению, зал ожи-
дания на железнодорожном 
вокзале оказался для нас ма-
леньким. Но так как о фести-
вале узнавали чаще через зна-
комых, этого на первый раз 
было достаточно. Зал был пол-
ный. Мы обратили внимание, 
что людям непривычно слу-
шать музыку стоя, потому что 
на вокзале не было возможно-
сти обеспечить достаточное 
количество сидячих мест. Кон-
церт длился всего лишь около 
часа, на выступление каждого 
коллектива мы отвели по 30 
минут. Это комфортная дли-
тельность мероприятия и для 

участников, и для зрителей. 
Приятно было, что приехали 
иногородние слушатели. Им 
было удобно сойти с автобуса 
на автовокзале по соседству и 
тут же оказаться на концер-
те. Конечно, место проведе-
ния мероприятия стало боль-
шим преимуществом. И людей 
не напугало то, что мы брали 
символическую плату за труд. 
Каждый мог внести оплату в 
любом посильном размере. Но 
мы рады и тому, что человек 
просто присутствовал. Боль-
шинство людей хорошо оце-
нили нашу работу, спасибо им 
за это. На эти средства мы бу-
дем организовывать последу-
ющие концерты.

– Какую музыку предпо-
читают сегодня слушатели 
в хоровом исполнении?

– Появилась большая тяга 
к русской культуре. Имен-
но русскоязычные произве-
дения вызывают у аудитории 
больший отклик. И у людей 
есть интерес к русской право-
славной музыке, классическим 
русским произведениям, в том 
числе и с народными мотива-
ми. Потому мы выводим на 
сцену хоры с таким репертуа-
ром, в том числе и церковные. 
Наш человек всегда пел хором, 
это часть культурного кода. 
Вспомните, сколько мы знаем 
застольных песен, которые ис-
полнялись в те моменты, когда 
семьи и близкие люди объеди-
нялись за праздничным ужи-
ном. И эти композиции тоже 
встречаются сегодня в репер-
туаре хоров.

– А вообще популяр-
но ли сегодня хоровое ис-
кусство?

– Сегодня в России, к со-
жалению, плохо развита хоро-
вая культура. Больше наблю-
дается тяга к сольному испол-
нению, где человеку не нужно 
ни под кого подстраиваться, а 
можно просто петь в своё удо-
вольствие. Но в последнее вре-
мя всё чаще появляются лю-
бительские хоры. При этом 
надо понимать, хор – не про-
сто собрание людей, любящих 
попеть. Занятия в хоре требу-
ют определённой самоотда-
чи. Если ты приходишь в хор, 
то он становится большой ча-
стью твоей жизни. И коллек-
тив тоже становится семьёй. 
Репетиции пропускать нель-
зя, так как каждый участник 

важен для полноты звучания, 
а репетиция длится два часа. 
Необходимы занятия и дома, 
кому-то даже нужно подтя-
нуть навыки с педагогом. Не 
обойтись и без знания музы-
кальной грамоты. Можно бу-
дет, конечно, поначалу петь 
и так, но потом придётся об-
учиться. 

При всём этом спрос на 
хоры растёт, потому что по-
явилось предложение. Люди 
оживились, и сегодня мож-
но встретить не только хор 
студентов профильных вузов 
или пенсионеров, но и кол-
лективы единомышленников 
разных профессий, у которых 
душа просит музыки и объе-
динения. Появился интерес и 
среди зрителей, поэтому за на-
шим фестивалем уже следят и 
интересуются будущими кон-
цертами. 

Уверена, что такие твор-
ческие встречи нужны наше-
му региону, потому что мы 
сегодня мало слышим пою-
щих людей. А наш формат не-
сёт искусство в массы, делает 
его более доступным. Хочет-
ся, чтобы люди могли просто 
прийти на наш концерт, от-
ключиться от проблем, мыс-
лей и насладиться хоровым 
звучанием. Для меня наши 
концерты – это психотера-
пия. Цель – изменить что-то 
в душе человека к лучшему, 
иначе вся эта деятельность не 
имеет смысла.

– Какие итоги первого 
фестивального концерта 
можете подвести?

– Мы хотели перфор-
мативность, это и получи-
ли, поэтому какие-то недо-
чёты можно смело списать 
на то, что площадка необыч-
ная: не концертная, а совер-
шенно неожиданная для зри-
теля. Мне кажется, что такой 
формат нашёл отклик у лю-
дей, за ним зрители и приш-
ли. И наше большое достиже-
ние, что аудитория состояла 
не из случайных прохожих, а 
из тех, кто действительно хо-
тел услышать хоровую музы-
ку. В целом нам понравился 
такой формат. Впечатление 
от первого концерта фести-
валя хорошее. Конечно, есть 
над чем трудиться и куда ра-
сти, будем постепенно рабо-
тать над тем, чтобы фести-
валь был комфортным и ин-
тересным для слушателей и 
участников.

– Какие перспективы у 
проекта в дальнейшем?

– Мы хотим услышать 
разные коллективы, поэто-
му будем приглашать но-
вых участников на проект. 
Не факт, что у нас останет-
ся эта же площадка, потому 
что появились и другие ва-
рианты. Но пока планиру-
ем провести второй концерт 
нашего фестиваля 14 дека-
бря в 14:00. Перед зрителями 
выступит хор кемеровского 
храма Казанской иконы Бо-
жией Матери, в его програм-
ме прозвучит русская духов-
ная музыка. Далее будем ор-
ганизовывать выступления 
примерно раз в месяц. Сле-
дить за точной информаци-
ей можно на странице фести-
валя во «ВКонтакте». Будем 
рады видеть на наших твор-
ческих встречах и новых 
участников, и просто люби-
телей хорового пения!

Евгения БЛИЗНИКОВА.

Кемеровские любители хорового искусства запустили проект «Хоросфе-
ра», подразумевающий серию выступлений любительских и профессио-
нальных хоров. Первый концерт прошёл на железнодорожном вокзале 
областной столицы и привлёк внимание не только прохожих, но и любите-
лей живого вокала со всего региона. О том, для чего в Кузбассе запусти-
ли в массы хоровое пение, рассказывает руководитель кемеровского хора 
современной музыки Carpe Diem, автор проекта Екатерина Темникова.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Сегодня, 10 декабря, кемеровский «Куз-
басс» в очередном туре чемпионата Рос-
сии сыграет в Ульяновске с «Волгой». На 
лёд крытой арены команды выйдут в 18:30 
по местному времени (у нас – на три часа 
больше).

Регулярный сезон в суперлиге возобновится че-
рез полторы недели. В начале декабря нацио-
нальная команда под руководством главного 
тренера «Кузбасса» Ильяса Хандаева провела 
тренировочный сбор в Архангельске, где сыгра-
ла контрольный матч с «Водником» – 3:3 (1:1). В 
составе отечественной дружины выступали три 
хоккеиста нашей команды: вратарь Артём Катаев 
(вышел на замену во втором тайме), а также на-
падающие Роман Дарковский (реализовал угло-
вой на 66-й минуте) и Владимир Михальченко.

В бывшем Симбирске «Кузбасс» в ранге лиде-
ра суперлиги (семь побед в семи матчах) начнёт 
четырёхматчевое турне, которое продолжит 13, 
17 декабря в Нижнем Новгороде и Мурманске, а 
завершит 20 декабря в Архангельске. 

•••

Дубль «Кузбасса» 11–12 декабря прове-
дёт заключительные в этом году домашние 
матчи в высшей лиге всероссийских сорев-
нований. Соперник – «Байкал-Энергия-2» 
(Иркутск). Начало матчей в Ледовом двор-
це «Кузбасс» – 13:00. Вход свободный.

Подопечные Евгения Хвалько лидируют в си-
бирско-дальневосточной группе, одержав пять 
побед в шести матчах (разница мячей – 35-18). 
Наша «молодёжка» опережает новосибирский 
«Сибсельмаш-2» по дополнительным показате-

лям. Иркутяне на старте сезона потерпели четы-
ре поражения на своём льду. 
В последних матчах календарного года «Куз-
басс-2» встретится 21–22 декабря в Арсеньеве 
с «Востоком» и 25–26 декабря в Хабаровске со 
«СКА-Нефтяником-2».

ВОЛЕЙБОЛ
В среду, 11 декабря, кемеровский «Куз-
басс» в стартовом туре второго круга муж-
ского чемпионата России сыграет в Красно-
ярске с «Енисеем».

Половину регулярного сезона коллектив глав-
ного тренера Сергея Троцкого завершил 4 де-
кабря, уступив дома «Белогорью» из Белгорода, 
– 2:3 (27:29, 25:19, 21:25, 25:21, 33:35). В составе 
хозяев результативно сыграли кубинец Давид 

Фиэль, набравший 21 очко, Егор Сиденко (21), 
Александр Маркин (20), Илья Юльмухаметов (16) 
и Роман Пакшин (15). У гостей солировали бом-
бардир из Марокко Аль Хачдади (32) и Павел 
Тетюхин (29). 
В таблице суперлиги «Кузбасс» обосновался на 
десятой строчке, одержав пять побед в 14 мат-
чах (разница партий – 27-32). На две победы 
больше у «Енисея», который кемеровчане одо-
лели в четвертьфинале Кубка России.
В полуфинале турнира «Кузбасс» проиграл мо-
сковскому «Динамо» 1 и 7 декабря (0:3, 0:3). В 
решающем поединке за трофей столичный клуб 
сойдётся 28 декабря с казанским «Зенитом».
В воскресенье, 15 декабря, кемеровский клуб 
в очередном туре чемпионата страны примет 
МГТУ (Москва). Матч в спорткомплексе «Арена» 
начнётся в 17:00.

Вадим АНТОНОВ.

n 20-летний блокирующий «Кузбасса» Илья Юльмухаметов 
(№ 21) в матче с «Белогорьем» установил личный рекорд 
результативности в суперлиге, заработав 16 очков. Справа 
– капитан команды Роман Пакшин, на втором плане – 
Александр Маркин (№ 10). Фото Владимира Клюева.

В Театре кукол имени В. Машко-
ва прошла премьера спектакля 
«А зори здесь тихие» по пове-

сти Бориса Васильева. Проект реа-
лизован с использованием гранта, 
предоставленного ООГО «Россий-
ский фонд культуры».

История о героизме юных де-
вушек открылась для зрителей теа-
тра с новой стороны. Это не просто 
кукольный спектакль, а синтез ак-
тёров, кукол и предметов, что для 
Новокузнецка является необычным 
экспериментом. Режиссёр спекта-
кля – выпускница Новосибирско-
го государственного театрального 
института Ольга Забоева, а худож-
ником-постановщиком выступи-
ла Мария Гладких, за плечами ко-
торой опыт работы в Большом те-
атре России.     

В рамках премьерных пока-
зов сегодня, 10 декабря, пройдёт 
«Встреча с героем», где представи-
тели движения «Юнармия» смо-
гут пообщаться с участником СВО. 
Также организована акция «Сквозь 
года звучит Победа» с мастер-клас-
сами и конкурсом стихотворений о 
Великой Отечественной войне. В 
планах у театра – создать мобиль-
ную версию спектакля, чтобы поста-
новку «А зори здесь тихие» смогли 
увидеть не только новокузнечане, 
но и молодёжь всего Кузбасса.

Подготовила 
Анна ТИМОЩУК.

Ленинск-Кузнецкий краеведческий 
музей отметил юбилей. Сегод-
ня экспозиции музея позволяют 

проследить историю города с момента 
его зарождения. Выставки, лекции и 
тематические экскурсии не только зна-
комят горожан с историей и культурой 
региона, но и способствуют формирова-
нию чувства гордости за своё наследие.

Немного истории. В 1934 году 
музей основали энтузиасты-краеве-
ды, передавшие частные коллекции 
в фонды музея. Первым директором 

музея был назначен Александр Стро-
ганов, который увлекался палеонтоло-
гией. Многие экспонаты появились в му-
зее благодаря его трудоёмкой работе, на-
пример кости и бивни мамонта, предме-
ты геологии. В 1950–1970-е годы значи-
тельный вклад в развитие музея внес-
ли биолог-натуралист Александр Ни-
катов, историки-краеведы ветераны 
Великой Отечественной войны Яков 
Бекренев, Алексей Куликов. Сегодня 
в краеведческом музее хранятся кол-
лекции крестьянского быта, архео-

логии, этнографии. Посетители вы-
ставок могут узнать о вкладе ленин-
сккузнечан в разгром фашистской 
Германии, о Героях-земляках, шах-
тёрском труде, развитии кольчугин-
ского рудника. Среди уникальных 
коллекций – 2 844 предмета нумиз-
матики, 25 самоваров, более 50 еди-
ниц оружия времён Гражданской и 
Великой Отечественной войн, бо-
лее 500 редких книг, 30 часов, 293 
предмета естественно-научной кол-
лекции.

ВЫСТАВКИ

В филиале Новокузнецкого краеведческого музея 18 дека-
бря состоится открытие выставки «Слово о педагоге…». 
Выставка приурочена к 100-летию со дня рождения 

участника Великой Отечественной войны Рэма Леонидовича 
Яворского – педагога, ректора Новокузнецкого педагогиче-
ского института, почётного гражданина города Новокузнецка.

Яворский – человек своей эпохи, в судьбе которого в 
полной мере отразилась история страны, полная трудно-
стей, но при этом ознаменованная большими свершения-
ми. Практически вся жизнь Рэма Леонидовича была свя-
зана со Сталинским (Новокузнецким) педагогическим ин-

ститутом. Рэм Леонидович прошёл все ступени профессио-
нального роста, а с 1967 по 1983 год занимал должность рек-
тора. При Яворском институт активно развивался. Кроме 
того, Яворский активно занимался научной работой. В 2007 
году Р. Л. Яворский за заслуги в развитии высшей школы 
был удостоен звания «Почётный гражданин города Ново-
кузнецка». На выставке «Слово о педагоге…» можно будет 
увидеть подлинные документы и фотографии Рэма Леони-
довича из фонда Новокузнецкого краеведческого музея, а 
также часть уникального семейного архива Яворских, пре-
доставленного Ринальдой Яворской.

Новогодняя журнальная выставка 
начала работу в Государственной 
научной библиотеке Кузбасса 

имени В. Д. Фёдорова. 
Выставка поможет погрузиться в 

историю новогодних традиций и уз-
нать много интересного. Здесь ждут не 
только свежие издания журналов, но и 
раритетные экземпляры прошлых лет. 
На их страницах собраны интересные 
факты о праздновании Нового года. 

Можно узнать, откуда пошёл обычай 
украшать ёлку, чем занимается Дед 
Мороз круглый год и где у него про-
писка, а также найти рецепты празд-
ничного застолья, например салата, 
который называется «Вместо оливье». 

Знали ли вы, что на Руси когда-то 
Новый год отмечали 1 марта, позже – 
1 сентября, а ещё были времена, когда 
ёлку подвешивали кроной вниз, чтобы 
она свисала с потолка. А в Никарагуа, 

например, украшают жилище ветвя-
ми кофейного дерева с красными пло-
дами. В Италии есть поверье: в ново-
годнюю ночь реки становятся золоты-
ми. Эти и многие другие удивительные 
факты раскроют материалы выставки. 
В дополнение к журналам на выстав-
ке представлены новогодние открыт-
ки прошлых лет из личных коллекций, 
каждая из которых является малень-
ким фрагментом истории. 

Герои среди нас
ПРЕМЬЕРА




